
好的哥，赞一个

@济南王霞：晚上
和老公打的回家，到小
区门口下车，上楼梯时，
老公突然想起他的手机
忘在出租车上了。我马
上追出去，刚跑到小区
门口，看到一辆出租车
倒了回来，副驾驶一侧
的车窗摇了下来，正是
那位的哥，他笑笑说：

“你手机忘拿了。”我连
声道谢。出租车行业是
城市文明的窗口，这样
的“的哥”，赞一个。

错拿乱放

@文昌独侠：带孩
子去逛超市，在咸菜架
上看到了酸奶，酸奶应
该放在冷冻柜里，不知
道哪位顾客拿了之后放
到了这里，而在其他货
架上也有不属于本货架
的物品，这种错拿乱放
不仅影响其他顾客，而
且也增加了超市员工的
劳动量。提醒大家在购
物时都能更理性，更文
明一些，不要随手放置。
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围挡侵占人行道，少拿安全当借口
□本报《剪子巷》特约评论员 杨曙明

【泉边说事】

有事请说话

别再划车了
□徐国维

近期小区发生的两件事，让笔
者感想颇多。第一件事是，一居民
的车夜里被人划了，而且划得还挺
厉害。车主发现后，在旁边的墙上
贴了一封长长的致划车老师的一
封信，大意是自己下班比较晚，有
时可能停车不太注意，挡了小区储
藏室门或影响了通行，向大家表示
歉意，以后自己会注意，有不对的
地方请尽管说，不要再划车了。

第二件事是，经过一楼的报箱
时，看到楼上一住户的报箱上留了
一封信，意思是说自己非常喜欢看
报纸，还常收藏报纸，可前一天的
报纸被人拿走了，自己很伤心，如
果拿报人也非常喜欢看报，可以和
他说一声，自己上午看，拿报人下
午看，一报两用很好。

其实，从停车的位置看，并不

太碍事，粗野划车实属不该；随手
拿走他人订的报纸，更是不对。不
知划车的人看了那封信后，有何感
受，只知道那位车主的车在小区里
好像再也没有被划过；相信那位拿
走别人报纸的居民，看到告知信
后，也不好意思再伸手了。以牙还
牙，是人们一般的心理，有时或许
还被认为是应有的态度。当面对不
文明，甚至有些野蛮时，还能以一
种文明、平和的心态来处置，这不
仅是一种素质和境界，更是一种文
明，让人心生敬意。

应该说，人与人之间，特别是
邻里之间并没有多少利害关系，即
使发生矛盾也大都是一些小事，如
果恶语相加、互不相让，就会使问
题升级；如果都能以礼相待，文明
解决，相信摩擦就能减少许多，关
系和谐了，小区和城市也更文明
了。

步行在泉城的大街小巷，常遇到
侵占人行道的围挡。这些围挡高矮不
齐、长短不一、里出外进且花色各样。

位于经十路东段的一家沿街单
位，近日再次装修，其装修围挡不仅
占去了部分人行道，而且还将盲人道
全部包裹其中。尤其是围挡西段的钢
管铁架，更是截断了整个人行道，行
人路经此地只能绕走非机动车道。或
许施工方会说如此围挡是为了留足
空间以方便施工，可是，要知道，他们
的方便是建立在侵占公共空间的基
础上；或许他们还会说如此围挡是为
了安全起见，但任何以安全为借口的
围挡不能没有“度”，更不能成为侵占

人行道的借口，何况这种围挡还给行
人带来了显而易见的安全隐患。

新建或装修房屋，为了安全起
见，适当围挡无可非议，但应当尽量
缩短围挡时日，尽量缩小围挡空间。
在日常生活中，有少数人总喜欢给别
人添麻烦，好像由此能给他们带来快
乐。表现在竖立围挡中，原本可以少
占空间的，他们非得尽可能多占；原
本可以拖后、缩时占用的，他们非得
提前或超时。竖立围挡无可非议，可
非议的是围挡侵占了公共空间。

人行道是行人的安全道，以任何
借口予以占用都是不合适的。城市道
路中的人行道原本大都不是很宽阔，

被围挡侵占势必影响行人通行，而被
逼无奈的行人因此只能借非机动车
道或机动车道绕行，这不仅混乱了城
市交通秩序，同时也对行人形成了安
全隐患。因此，侵占人行道的各种围
挡都应该在禁绝之内。

解决沿街围挡侵占人行道的问
题，是城管部门不容推卸的管理责
任。试想，假如因此而导致行人受到
伤害，城管部门纵有千万个理由，也
只能是悔之晚矣。因此，建议城管责
任部门，对现行围挡从严审批把关，
全程跟踪检查，切不可听之任之。要
知道，任何对此熟视无睹的漠视，都
是失职渎职的行为。

【七嘴八舌】

过年了，孤独老人希望“被打扰”
□黎茶叶

听见敲门眼都发亮。年节一到,独
居老人更觉孤单。我们年轻人由于生
活节奏快、工作压力大，在不工作的
时候一般不希望被打扰，甚至手机铃
声响起都是件很烦的事，但是对于很
多老年人来说，却是希望“被打扰”，
是因为他们太寂寞了。精神养老越来
越成为目前我们国家城市中迫切需
要解决的问题。

目前济南市户籍人口60岁以上
老年人已达102 . 7万。记者在走访中发
现 ,大部分老人倾向于选择传统的居
家养老方式。对于独居老人，我们一
是希望一个楼里的老人们自己要多

联系，经常串串门、拉拉呱，可以排解
寂寞，再就是可以相互照看，有什么
情况，可以及时发现。除了老人们自
己的努力，对于社会来说，社区是不
是应该提供一个老人就近活动的场
所?一是提供一个大家聊天说话的地
儿，再一个在服务人员人手不够的情
况下可以缓解需求与供给的矛盾。

人手少、任务重,服务人员待遇偏
低,社会认可度也不高，这些现状极大
地阻碍了养老这项事业的发展。社会
认可度不高需要慢慢提升，而人手
少、任务重很多情况下是由于服务人
员待遇偏低造成的，所以我们希望政

府要在养老这方面再多投入一些，并
且减少行政审批环节，提高办事效
率。为了缓解用工紧张，政府还可以
聘用大学生之类的短期服务者。

除此之外，各种慈善和社会组织
要发动志愿者义务提供服务。因为有
反映说：其实社区不缺乏人力资源,有
很多爱心人士愿意从事志愿服务活
动,但是看不到孤独老人的信息,不知
道谁需要帮助。那么这就需要有关机
构在居家养老和爱心人士之间架起
一座沟通和帮助的桥梁。多管齐下，
社区居家养老问题不是不可以得到
很好的解决。
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【泉城快评】

人行道是行人的安全道，以任何借口予以占用都是不合适的。城市道路中的人行道原本
大都不是很宽阔，被围挡侵占势必影响行人通行，而被逼无奈的行人因此只能借非机动车道
或机动车道绕行，这不仅混乱了城市交通秩序，同时也对行人形成了安全隐患。

【微博短评】

杠子头话题征集

一年一度的春节又
到了，这个年你打算怎
么度过？说出你的过年
方式，与朋友们共享吧，
当然是越有意义越新鲜
越好。

参与方式 :加入QQ

群107866225跟帖 ,或发
邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获
现金100元奖励。
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